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議会レポート

会計年度任用職員制度の多すぎる課題

2020年度決算から明らかになった

練馬区の課題。そしてめざすべき方向

　2020年度の大きな問題が、新たに制度化された「会計年度
任用職員」…いわゆる非正規公務員です。５年目で公募という
任用回数制限、毎年の試用期間、休暇制度の一部改悪、低い
給与、人手不足、サービス残業の常態化等、様々な問題を抱え
る制度。めぐりめぐって区民サービス低下が懸念されます。

　練馬区が力を入れる虐待対応拠点にも、「子ども家庭支援相
談員」という会計年度任用職員が10名。単年度という採用自
体、継続した見守りが必要な虐待対応と、合致しません。

　他自治体では、保健師などの専門職が、全庁的な相談体制
構築の中核を担う先進事例があります。特に、滋賀県野洲市
では、非常勤の消費生活相談員の女性が、正規職員、さらに
管理職までなり、包括的な支援を構築しました。

　社会状況が複雑化するなか、今後は、「ジェネラリスト型専
門職※１」という新たな公務員が必要とされる時代と考えます。
人材は、コストではなく財産。その発想の転換ができない組
織に、未来はありません。練馬区でも、専門職のフルタイム化、
常勤化を始めるよう、求めました。

　保育園の委託も大きな問題です。こども家庭費の高口の質
疑に対し、練馬区は、委託園の保育は、「園と保護者が築き上
げていくもの」と答弁しました。運営責任者である練馬区が
入っていないだけでなく、子どもへの言及もありません。

　保育というのは、保育士や職員、保護者、行政、地域、そ
して子どもたちが、ともに作り上げていくものです。子ども
の目線が全く欠けた答弁をしながら、委託は子どものためだ
と言えるでしょうか？

子どもの放課後は、
まちづくりの視野から見直しを

　ねりっこ学童については、待機児童対策としての必要性も
理解でき、特に、学校応援団から要望のある学校には迅速に
対応頂きたい一方で、「学童の責任者が、いつのまにか辞めて
いた。今も説明はない」「先生の出入りが激しい」との実情を
聞きます。

　学童責任者は、引き継ぎに関わる重要なポストですが、民
間の経営として、区は規制できません。これが委託の課題で
あり限界とも言えます。直営の学童を残す意義や、児童数 40
人※2 という国基準の意義にも、立ち返るよう求めました。

　また、「こどもが地域で生きる意味」を考えたとき、学校内
に集約する全児童対策の課題もあります。地域の公園に遊び
に行く等、積極的にまちへ出ていき、こどもの居場所がまち
のなかにたくさんできるよう、まちづくり全体の視野で、子
どもの放課後のあり方を見直すべきです。 
※１ ジェネラリストとは、幅広い知識や技能、経験などを備えた人のこと。公務員は「ジェ
　 　ネラリスト」と言われる。
※２ ねりっこクラブは１ユニット 45人×2＝90人が基本。最大で 135人のクラブも。

　新型コロナウイルス感染対策については、保健所をはじめ、
現場の皆様の尽力に、心から敬意を表します。第５波で増員
した 121 名のうち、保健師 11 名は会計年度任用職員、保健
師 6 名と事務 42 名は人材派遣です。不安定雇用に頼らない
体制を、コロナの今こそ見直すべきです。

　保育士等、子育て施設の職員への定期的な PCR 検査や自主
検査への補助など検査の拡充も急務です。

毎年 9～10月の練馬区議会（第 3回定例会）では、決算の質疑が行われます。
来年度予算に向けて、昨年度の課題を追及する絶好の機会。質疑から見えてきた、練馬区の問題とは……。

令和2年度 練馬区一般会計 決算

令和 2年度 練馬区国民健康保険事業会計 決算

令和 2年度 練馬区介護保険会計 決算

令和 2年度 練馬区後期高齢者医療会計 決算

練馬区監査委員選任の同意
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練馬区議会・決算特別委員会

不安定な職員体制、新型コロナ対策で明白に

各会派の議案の賛否

子どもの目線が欠けた、保育の委託問題

※公共駐車場会計は全会派一致で可決 ★ 高口が所属する「インクルーシブな練馬をめざす会」
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　子どもの未来への責任として、気候危機対策も大
変重要です。

　国の、2050 年温室効果ガス排出ゼロ宣言を受け、
区のエネルギービジョンの改訂が延期となりまし
た。区立施設の環境配慮型入札の拡大、プラスチッ
ク製品の拡大生産者責任を国に働きかけるなど、率
先した取り組みが重要です。

　環境の観点から見ても、大型道路事業は見直すべ
きです。

　外環本線トンネル上の調布市の住宅地で、陥没事
故が発生して約 1 年。シールドマシン停止中でも、
ルート上や周辺の複数の家屋で、亀裂発生、すき間
の拡大、地盤沈下が続いており、さらに、5、60 メ
ートルほど離れた地点でも、地面等に亀裂が複数見
つかりました。外環道は、練馬の下も通ります。被
害拡大を防ぐため、事業を中止すべきです。

　外環の２は、住民説明会を実施しないまま現況測
量を開始。住民合意のないまま進めることは、容認
できません。

　住民合意もなく強引に進めた石神井公園駅前再開
発事業は、行政訴訟に発展しました。再開発事業の
なかには、「身の丈再開発」と呼ばれる、高容積にと
らわれず、地域の実情に即した再開発を行う好事例
もあります。商店街も分断された状況とも伺ってい
ます。真に地域に資する駅前とは何なのか、改めて
見直しが必要です。

　民主主義とは、多数決ではなく、丁寧な話し合い、
合意形成の積み重ねのなかから、作り上げるものと
考えます。パートナーシップ条例制定や、外国人の
就学不明の児童への対策など、多様な方々の権利を
守る施策にも力を入れ、よりよい区政となるよう、
練馬区に強く求めました。

高口が、決算で取り組んだテーマ
「こども家庭費」と「全款」を担当

気候危機対策が急務！

まちづくりは、住民合意こそ大切！

多様な主体の権利を守っていこう！

　民間で法定化された「同一労働同一賃金」「５年働けば正規化」
の理念が放棄され、様々な矛盾をはらんだ制度。区の収入モデル
の資料によれば、1日8時間弱、月16日働き、手取りで204万円。
「官製ワーキングプア」の事実上の容認とも言えます。だれかの
貧困の上に成り立つ公共サービスであってはならないし、そのよ
うなサービスは持続可能ではなく、改善すべきだ…との観点から、
質疑しました。

会計年度任用職員（非正規公務員）の問題点に向き合い、
誠実な対応を

　子どものことで質問したいことは山ほどありますが…その一つが保
育園。保育現場の支援、PCR 検査の拡充、職員への給付金、そして保
育の質向上の重要性を訴えました。

コロナ禍の今こそ、保育の質向上を！

　委託で一番影響を受けるのは、子どもたちです。慣れ親しんだ保育
士が一斉に入れ替わる…子どもたちにとってどれだけショックなこと
でしょうか。委託後、「5人に1人の子どもに気がかりな点が見られる」
というデータを明らかにしました。
　保育園は、子どものための施設。子どもたちへの影響を真剣に考え
るべき…との思いで、見直しを求めました。

保育園の民間委託、子どもの視点から見直しを

　ねりっこ学童クラブのセカンドスペースのデータを分析すると、
１人あたりの面積が広い学校と狭い学校で、約 7㎡もの差が…。広さ
や人員配置、先生がやめてしまう…といった問題をとりあげ、子ども
にとってよりよい学童とは何か、追及しました。

１人あたりの面積差、７㎡！
学童の質向上のためにできること

　コロナ禍でなかなか外あそびがしづらい今。校庭プレーパーク、多
世代プレーパークといった、あそびを身近にする取り組みが行われて
います。ぜひ、拡充をして、子どもの外あそびを広げてほしい…との
思いをぶつけました！

あそびはまなび！ 校庭プレーパークや
多世代交流プレーパークの拡充を

　「使いづらい」と言われ続け、利用率がわずか２割のまま 10 年以上
……。根本的な原因は、バラバラの事業を集めているので、複雑にな
ること。その点を踏まえ、窓口を一本化し、オンラインでの申し込み
ができるようにという改善方法を提案。事業を効率的に増やす方法（杉
並方式）も提案しました。

子育てスタート応援券が使いづらい理由…
改善方法を提案！



高口
質疑

ご存じですか？
「ギフテッドチルドレン」

素晴らしい特性とそれゆえの困難
　知的、創造的、芸術的な分野や特定の学問において、並外
れた能力をもついわゆる「ギフテッド」と呼ばれる子どもた
ちが、近年知られるようになってきました。日本では、公式
な定義はまだなく、文科省が 9 月 13 日、有識者会議の 3 回
目を開いたばかりです。
　国によりますが、アメリカの試算約 6.7％とすると（＊
2006年データ）500人の学校なら 33人いる計算です。
　それぞれ子どもによって異なりますが、学びの意欲や好奇
心がとても高い、強いリーダーシップを発揮する、強力な正
義感がある、感覚が鋭く、敏感で繊細…等の特徴があります。
　素晴らしい特性ですが、それゆえの困難もあります。
まず、学校の勉強が簡単すぎて苦痛。たとえるなら、「大人が
離乳食を無理やり食べさせられている感覚」だそうです。
　そのために、学びの意欲がそがれたり、学校が疲れる、周
りと話が合わない、不登校になりやすい、等の傾向が指摘さ
れています。
　また、発達障害と誤診されたり、「２ E（Twice-Exceptional）」
といって、発達障害とギフテッドの両方を持つケースもあり
ます。

　実際に私は、ギフテッドのお子さんが不登校で、居場所が
ない、というご相談を頂きました。練馬区の様々な機関で相
談をしたが、ギフテッドとしての対応はない…と、お困りで
した。
　たとえば、保護者が子育てで困っていても、「知能が高い」
というと自慢と思われ、周囲に言えない、仲間に出会えない
とも伺っており、ギフテッドの親子が交流できる場をつくる
ことも重要です。

　私は、エリート教育を求めているのではありません。今の
学校教育の枠にはまらない子どもたちがいること、その特性
や困り感が理解・周知され、どの学校の先生も支援できるこ
とが重要です。
　保護者も、「完璧な支援でなくてもいいので、まずはギフテッ
ドも支援対象であると認めてもらえたら」と訴えています。
たとえば、岐阜県の不登校特例校の草潤中学校では、ギフテッ
ドクラスができるなど、先行している自治体の事例もありま
す。
　ギフテッドに限りませんが、それぞれ違うということを前
提に、子ども一人ひとりに寄り添った対応がなされ、どの子
も楽しく学べ、それぞれの力を延ばせるような学校になるよ
う、区の今後の検討を求めました。

　就学前に子ども発達支援センターで検査を行い、知能の高
さが判明するケースがあります。私が相談を頂いた未就学児
の保護者は、「子ども発達支援センターの医師はギフテッドを
理解していたが、診断は出せなかった」とのことでした。
　ぜひできること…たとえば情報収集し、信頼できる専門医
や機関を紹介するなど、練馬区が率先して対応するよう、求
めました。　　　　　　   （決算特別委員会 10月 18日より）

未就学時期からの対応を

まずは、理解＆周知を！
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たくさんお手紙を
描いてくれる娘。
「だいすき」のことばに
勇気づけられます！
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活動レポート
2021年後半

「東京オリンピック・パラリ
ンピックの延期または中止を求める意見
書」を練馬区議会に提出。

6月 18日

新しい光が丘清掃工場を視
察。同会派のかとうぎ桜子区議、岩瀬た
けし区議と一緒に。

7月 7日

会派「インクルーシブな練馬を
めざす会」より、練馬区へ緊急要望を提出。
9月 3日

会派インクルねりまより、
練馬区へ、2022年度の要望要望を提出
9月 30日

衆議院議員選挙。
東京 9 区山岸一生さん、東京 10 区鈴木
ようすけさんを全力で応援！

沖縄戦の遺骨を含む土砂を、
辺野古基地の埋め立てに使用することに
反対する要望書を提出。全国自治体議員
248 名を代表し、防衛省・内閣府へ手渡
す場に参加させて頂きました。

6月 23日

今の政治どう感じてる？ 練馬区どう思
う？ 現役高校３年生にきいてみる高口
初の対談＆ライブ配信！

衆院選 東京 9区に立候補（その後当選）
の山岸一生さん！ 子育て施策や練馬区
の問題について…現役子育て中の母親議
員の立場から 直撃しました！

第2弾

山岸一生さんにきいてみた！

講座・勉強会

イエナプラン

桜台で始まった木密事業について、一級建
築士の樋口学さんをお招きし、学びました。

モクミツ ＜木造住宅密集事業＞
勉強会

一人ひとりの発達や個性を尊重しながら
自立と共生を学ぶオランダの教育「イエ
ナプラン」を学び合うシリーズも、8 回
目に突入！

イエナプラン勉強会

36 年間外科医として活躍し、現在は医
療再生のために全国で講演に駆けまわる
本田医師に、これからの医療の “処方箋”
を伺いました！

本田宏医師に聞く！
日本の医療、何が問題？ 
どう変える？

39 年練馬区で学童指導員をつとめた松
本忠雄さんをお招きし、学童の質につい
て話し合いました。

学童の先生と話そう！
「学童の “質”ってなに？」

vol.6 ～８

本場オランダでイエナプランを学び、日
本イエナプラン協会の理事も務める川崎
先生をお招き。オンラインで２日目に分
けて、ワールドオリエンテーション等を
実践しました！

イエナプラン教育＠ねりま
「なつのがっこう」 第1弾 高校生にきいてみた！

予算要望、意見書等

7月18日

11月 7日

11月 27日

7月 18日・9月 19日・12月 4日

８月 8日・21日

10日中旬～

7月 25日

9月 3日

youtube 対談

氷と合う調味料は何か、実験中の子ども

Photo / Kazumi Nagashima
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　2021 年衆議院総選挙が終わりました。結論から言う
と、市民と野党の共同候補、山岸一生氏が、自民党安藤
たかお氏に１万票以上の差をつけて、見事当選、立憲野
党を代表する衆議院議員となりました。自民党安藤氏は
比例復活もなりませんでした。

　以下、「ねりま９区みんなで選挙」（以降「ねり９」）事
務チームでお手伝いをしてきた私個人の眼から見た、今
回の衆院選の振り返りをしたいと思います。
　ねり９は、衆院選挙で東京９区から市民と野党の統一
候補を擁立するよう、政党・政治団体に求めることで、
誰もが個人として尊重される社会を実現すること、そし
て今の政治を変えること、ひいては今の生活や社会に不
安や不信感を持つ有権者に「選挙で政治は変えられる」
と呼びかけ、投票率を上げること、以上を目的として
2019年 5月に設立されました。

　その活動の記録をさかのぼると、真っ先に行った活動
は、立憲野党、政治団体、各会派へのあいさつ回り。こ
の地味で丁寧な積み重ねが、今のねり９のすべてを物語っ
ているなと、今改めて感じています。
　市民と統一候補を繋ぐ「政策」の作成には２年強に及
ぶ時間を費やし、政策協定を魅力的にするためのミーティ
ング「vol1 住まいは人権」、「vol2 コロナ後の地域社会
はどうなる !?」「vol3 原発・気候変動パネルディスカッ
ション」が行われ、さらに市民と野党両者の参加型街宣
を繰り広げました。そうしてみんなで作り上げた「政策」
こそが、ねり９の根幹となっていきました。

　その間ねり９が気を付けていたこと、それは中心メン
バーだけで物事を決めないということでした。
　一見当たり前なことかもしれませんが、様々な人が集
まる集合体で、常に情報を共有し同意を得ながら活動し
ていくのは、忍耐と根気のいる仕事です。それでも、事
後報告でいいといったようなことは一度もなく、必ず会
議で意見を出し合い情報を共有してきました。
　多種多様なメンバーが集うねり９はそれぞれの思いも
様々で、山岸さんをよく理解してはじめから応援体制で
いてくれた方もいれば、山岸一生さんって誰？どんな人
なの？といった方まで（私含む）、本当にこれで統一候補
を立て、まとめて行くことができるのだろうかと心配に
なることもしばしばでしたが、政権交代を実現させたい
というみんなの強い思いをバネにして、活動をつづけま
した。

　「野党共闘」ってなんだろう。みなさんは何を思い浮
かべますか。私自身何度も自分に問うた言葉です。「野
党共闘」と聞いて真っ先に思い浮かぶのは、雨の中深夜
まで国会前に立ち続け安保法案 NO の声を上げ続けた若
者たちの後ろ姿、その場から必然的に生まれた「野党は
共闘」コール。そしてその後の都知事選などを経た後の、
同じ志を持つ者同士の残念な分断など、すごく必要なも
のなのに、成立させるのはとても困難なもの。そんなイ
メージです。それでも、
　　自公政権を交代させる
　　若者たちの未来に負の遺産を残さない
　　平和で暮らしやすい社会を手渡す
この共通認識が「市民と野党の共同」を続けていく原動
力となり、ねり９メンバーを結束させたことは間違いな
いと思います。

　うまくいった地域もあれば、努力が報われなかった地
域もあります。東京９区は今回、たまたま様々な要因が
重なり、運も味方して小選挙区を勝ち取ることができま
した。もちろん、山岸一生氏の人間的な魅力は大きかっ
たと思います。
かといってこうすれば勝てるといったマニュアルなどあ
るはずもありません。一人一人が今回の選挙を振り返り、
考えを深めて地道に歩みを進めていくこと。物事の達成
に近道はないこと、どの候補者に対しても冷静に、平等
に向き合うこと、つまり自分の生き方を問うこと。この
ことを胸に刻もうと思います。

　「野党共闘」は今ようやくスタート地点に立てたのだ
と思います。
　ワクワクでもなく、かといってことさら気が重いわけ
でもなく、現実的にやるべきことがキチンと見える道が
今私の目の前に続いています。

総選挙 2021ねり 9振り返り
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ねりま９区みんなで選挙
事務チーム /SNS 担当

扇田梨絵子

市民と野党のリレートーク「政権チェンジ！
市民＆野党でドッキングGO!!」（4月 24日）
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　わたしはいわゆる「若い世代」の「女性」だ。身の
回りにあるさまざまな問題に対して、友人と話しあっ
たり、SNS で意見を表明したりするのだが、最近問題
になっているのは、フィルターバブルやエコーチェン
バーである。つまり、同世代でも分断が起こっており、
課題意識が一部にしか共有されていないということが、
問題視されているのである。

　そのような現状の中にありつつも、友人との会話や
SNS 上でよく使うのが、「連帯しようね」というフレー
ズである。あるトピックや問題に対して、当事者性を
持っていたり、自覚的であったりする人の多くは、そ
の分だけ差別や偏見、マイクロアグレッションにも気
づいてしまうということでもある。それは非常に重要
なことなのだが、一方で「傷つきやすい」とも言える
だろう。だからこそ、「傷ついたときにはその経験を共
有して気持ちを楽にしよう」、「疲れたら休もう、その
間はわたしが憤っておくから。順番に立ちあがろう」
という言葉が交わされる。ここでは、目には見えないが、
ゆるやかに広がっている「わたしたち」の存在が感じ
られている。存在を尊重しあい、弱さを弱さのままに
認めあい、ともにやっていこうと言える、そんな「わ
たしたち」である。

　しかし「わたしたち」があるということは、その「外側」
もあるということだ。それは例えば、ある経験を相応
の重みで共有することができない非当事者であったり、
あるトピックに対して無自覚な言動を取る人であった
り、自身と政治が結びついているとは考えていない人
であったりする。そして、それは身近な人であること

も少なくない。そこで立ち現れてくるのは、そういう
人々に対して「わたしたち」は寛容たるべきなのだろ
うか、という問いである。わかってもらうために説明
する、指摘するときには気分を害さないようにケアを
する、相手の事情や背景を慮る。そういったことを、
その人たちに傷つけられながらも、「わたしたち」が
やっていく必要はあるのだろうか、と。

　その問いの前に立ったとき、「外側」にいるように
見えるその人が立っているのは一体どこなのかを、い
まいちど考えてみたい。「外側」にいると思っていた
その人は、自身の弱さを語る言葉を奪われているのか
もしれない。自身の痛みを痛みと認識することすらで
きないのかもしれない。強きものに迎合することで、
努力不足だと切り捨てることで、はじめて守られる心
があるのかもしれない。それを「外側」にいるように
見えるその人のせいにすることは、「自己責任だから、
わたしには関係ない」という「外側」の論理を使うこ
とだ。

　だからこそ、「わたしたち」の内部を押し広げてみ
るのはどうだろう、と提案してみたい。「外側」にい
ると思っていたその人も、「わたしたち」の一員かも
しれないと考えてみたとき、はじめて、その人の弱さ
や傷つきやすさにも目がいくのではないだろうか。弱
さを許さず、強くあれと要請される社会で、どうやっ
て生き延びていこうか。もっと広い「わたしたち」で、
傷つきながら、休みながら、一緒に考えることができ
たらいいなと思う。

どこまでが「わたしたち」か？ 湯川友愛
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フィルターバブル
フィルター＝インターネットで、ユー
ザーが見たくないような情報を遮断する
機能。そのフィルターのせいで、まるで
バブル（泡）に包まれたように、自分が
見たい情報しか見えなくなること。

マイクロアグレッション
小さな（マイクロ）攻撃性（アグレッション）。
差別したり傷つけたりする意図はなく、何気な
い日常の中で、無意識で行われる偏見や差別的
な言動、態度のこと。たとえば、アフリカにルー
ツをもつ子どもが「足が速いんでしょ」と言わ
れるなど。

エコーチェンバー
近年、SNSで問題視される事象の一つ。
閉鎖された小部屋で何度も同じ音が響
くように、SNS で似た考えの者同士が
集まり、似た意見を繰り返す結果、特
定の信念が増幅・強化されること。

w o r d

れるなど。

フィルターフィルター

見たい情報見たい情報

見たくない情報見たくない情報

似た意見似た意見

君って
○▽□だよね～♩
君って
○▽□だよね～♩ う…う…



　前川区長が、３期目の出馬を表明しました。1945年生ま
れの 76 歳。もし３期目を務めれば、80代に突入します。
　前区長も前々区長も 80代で、前区長は任期途中で亡くな
られました。

　前川区長の議会答弁は、「若い頃は」「若い頃と比べて」
等と、過去を振り返る発言が、以前より増えた印象です。
若い頃……50年前、半世紀前です。

　もちろん、ご高齢の方の知識や経験はとても貴重です！ 
学ばせて頂きたいこともたくさんあります。ただ、リーダー
という立場は下の世代に引き継ぎ、下の世代を支えていく
側にまわる…というかたちがあるのではないでしょうか。

　まして、区長は大変な重労働。さらに今は、コロナ禍です。
様々な緊急事態にも備えねばならず、かなりの体力が必要
です。私自身、10・20 代の頃と比べ、41 歳になった今、
体力の低下を痛感するくらいですから……（苦笑）。

　私の母（70 代）は、子育て中の私をめいっぱいサポー
トしてくれています。そのおかげで今、私は仕事を続ける
ことができています。私も母の年代になったら、そんなふ
うに、サポートする側にまわりたいと決めています。

選挙選挙

あなたの力が未来を変える

koguchiyoko.net

情報充実、発信中！練馬区議会議員 高口ようこ
こうぐちこうぐち

高口ようこ・ねりま区政通信

ともに  vol.1
〒176-0002 練馬区桜台 3-42-29 荒川方

tel 080-7746-8648
mail info@koguchiyoko.net

選挙にいけないぼくら
衆院選の投票率は
55.93%で
戦後３番目の低さ…

えー
区長選って
すごく大事
だよね !?

うーん…
なんでみんな選挙
いかないのかなぁ

選挙といえば…
来年の４月には
練馬区長選挙だわ

でも…現役区長の方が
選挙には強いんだって。
未来のことを考えて
新しいことを
してくれる人がいいなぁ

そうねぇ…
私よりは若い人が
いいわね～

おばあちゃんは
どう思う？

選挙権をお持ちのみなさん！

     投票をよろしく
     お願いいたします！33

ところが…！大事な
私たちの練馬区長選の
投票率って、たった

33%なんだってさ！

そうそう！ 
コロナ禍では
リーダーシップ発揮
できるトップはいいな
って思ったよね！

コロナ禍で活躍！
熊本の大西市長
（54才）とか、

大阪府寝屋川の
広瀬市長（51才）
とか…！

　サポーターにご登録頂きますと、年に一度、高口ようこ・
ねりま区政通信『ともに』をお送りさせて頂きます。議員
でありフリーライターでもある高口自身による執筆・編集
のほか、様々な方のご寄稿も読める通信です。

　「手に取って冊子を読みたい」「高口の活動を知りたい」
など、どうぞお気軽にご登録ください！

無料

お電話、お手紙、メールにて、  ①お名前  
②ご住所  ③お電話番号  ④メールアドレス 
を下記 高口ようこ 宛にお知らせください。

発行：インクルーシブな練馬をめざす会 高口ようこ
発行日：2021 年 12 月 18 日

（無料）のご案内

市民＆野党で候補者一本化を！
　今回の区長選は、「世代交代」がポイントの一つ。

　現在、市民＆野党共闘の候補者一本化の調整が進んでい
ます。衆院選の流れにのり、新しい区長の誕生を、なんと
しても…‼　高口も全力で応援したいと思います。

道路問題、再開発、委託民営化、非正規公務員……様々な
練馬区の問題を、よりよく変えるチャンス。みなさんにも
ぜひ市民&野党共闘の候補者を、応援頂ければと思います！

サポーター登録サポーター登録
まどぐちは、こうぐち！

会費 /登録料

申 込 方 法

‘22 年 4月…運命の練馬区長選！


